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– Озимый ячмень, потом яровой, после – стали уби-
рать: рапс, озимую пшеницу, тритикале. Больше всего, 
конечно, мне нравится убирать пшеницу. Урожай в 
этом году в целом хороший, – за сезон, как подсчитал 
комбайнер, ему удалось намолотить более 3307 т зерна 
нового урожая.

Для хорошей жатвы, уверен Василий Говгар, важны 
ответственность и отличное деловое настроение каж   - 
дый день:

– И конечно, технику важно содержать в порядке, 
своевременно обслуживать. Для этого у меня помощник 
есть, это его задача, хотя, если нужно, то и я подключаюсь.

Среди тех, кто только пробовал свои силы на страде 
2024 года, – 26-летний Дмитрий Урбанович:

– Был помощником комбайнера, только не в этом 
хозяйстве. Смотрел со стороны и уж очень хотелось 
попробовать самому. Вот так и оказался за рулем ком-
байна – это моя первая уборочная! Работа, с одной сто-
роны, сложная, но есть и много прелести в ней. График 
непростой – от зари до зари. Жена с пониманием отне-
слась, ведь нужно и хлеб убрать, и деньги заработать.

В молодежной связке и 21-летний Евгений Метелица:
– В этом году на комбайне второй год был помощ-

ником комбайнера. Вообще-то работаю инжене-

ром, но в жатву как не помочь… Да мне и просто 
интересно поработать в новом для себя качестве. 
Направления пересекаются: и тут, и там – техника. 
Работа в поле сложновата только из-за графика, а 
технически все по силам. А вообще, есть своя непов-
торимая ат  мосфера в поле, потому мне и близко это  
занятие. 

С уважением и теплотой говорит о работниках руко-
водитель СПК:

– Люди наши работали в непростую погоду с четким 
пониманием, что такое уборка и почему надо взять хлеб 
с полей в самые сжатые сроки. Но мы им тоже создаем 
условия: в машинах кондиционеры и на КЗС в бытов-
ках, питьевой водой обеспечены постоянно. Коллектив 
замечательный, с ними можно горы свернуть, любых 
высот достичь!

Технология strip-till

Естественно, работают аграрии СПК «Свитязянка-2003» 
с заделом и на будущий год. Например, основную 
массу рапса, а культура занимает 600 га, здесь сеют с  
применением технологии strip-till. Начинали тестировать  
еще четыре года назад и могут основательно оценить 

В этом сельскохозяйственном производствен-
ном кооперативе на собственном опыте знают: 
пенять на погоду не стоит, даже при неблагопри-
ятных климатических условиях можно получить 
хороший урожай. Ключевое – соблюдение техно-
логий.

Посмотрев на итоги жатвы 2024 года и проме-
жуточные результаты животноводства, в хозяй-
стве уверенно говорят: то, что запланировали, – 
выполнили. Так, четко и со знанием своего непро-
стого дела здесь подходят ко всему.

Озимый ячмень в приоритете

Умение учиться, отсутствие боязни экспериментиро-
вать и хозяйский подход – отличительные черты коллек-
тива СПК «Свитязянка-2003» Кореличского района. Да 
и гибкости местным аграриям тоже не занимать. В этом 
году здесь увеличили площади озимого ячменя – пер-
спективной для Беларуси культуры.

– Сделали упор на озимые зерновые, расширили 
зерновой клин. Осенью сеяли с учетом того, что на про-
тяжении уже пяти лет озимые дают урожай выше, чем 
яровые. Это связано и с засухами, которые в последнее 
время стали частыми по весне. В прошлом году попро-
бовали больше посеять ячменя, получилось нормально, 
было 100 га. В этом году посевную площадь удвоили. 
Получили урожайность на круг 85,1 ц в бункерном весе. 
Так что и в этом году тоже будет озимый ячмень в прио-
ритете – планируем где-то до 300 га.

Хотя понимаем, что и яровые тоже надо иметь, 
потому что они важный источник белка. Занимаемся и 
такими культурами, как горох, есть немного кормовых 

бобов. Еще приобрели семена белого люпина, 
посеяли пока 10 га, в следующем году будем 
увеличивать площади, – рассказывает Александр 
Метелица, председатель СПК «Свитязянка-2003».

По итогам жатвы-2024 в хозяйстве намоло-
тили 15 331 т зерна с урожайностью 75,8 ц/га, 
а также 3256 т рапса по 54,3 ц/га. Уборку, как  
практически во всей Гродненской области, начали 
раньше привычного срока на десять дней. Ран-
ний выход в поля спровоцировало потепление. 
Несколько аномально теплых дней в апреле дали 
старт по фазам развития растений.

– Зима была теплая. Озимые – и рапс, и зер-
новые – все нормально перезимовали. Холодный 
апрель, правда, изрядно их протестировал на стой-
кость, и тем не менее, результат есть – урожайность 
зерновых выше прошлогодней. Нюансы разобрали 

с агрономической службой, чтобы не допустить ошибок 
в будущем. В ходе уборочной рапса немного недобрали 
в сравнении с прошлым годом, – отметил руководитель 
хозяйства.

Не оставил в стороне посевы СПК и ураган, который 
прокатился по части региона. Но и с этой задачей мест-
ные аграрии справились. И рапортуют: урожай зерно-
вых выше прошлогоднего на 800 т, соответственно, все 
госзаказы выполнены, а по некоторым позициям – так 
и в двойном размере.

 
В поле шли и опытные, и новички

В битве за урожай традиционно задействованы все 
механизаторы хозяйства. Опытные комбайнеры на 
лидерских строчках, но с пониманием, что нужно и моло-
дежь подтягивать – обучать. Так, рука об руку трудились 
молодежный экипаж и опытный комбайнер – передовик 
Василий Говгар с помощником.

Василий Говгар, за плечами которого 19 уборочных 
и 30 лет работы в хозяйстве в целом, как только пришла 
пора – вышел в поля. УН
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Председатель СПК «Свитязянка-2003» Александр Метелица

Позиция лидера 
СПК «Свитязянка-2003»:  
что запланировали – выполнили

По итогам жатвы-2024  
СПК «Свитязянка-2003» намолотили  
15 331 т зерна с урожайностью  
75,8 ц/га, а также 3256 т рапса  
по 54,3 ц/га

Уборка пшеницы на полях СПК «Свитязянка-2003»

Дмитрий Урбанович и Евгений Метелица на жатве

Урожай зерновых выше прошлогоднего на 800 т
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преимущества: урожайность на уровне традиционной, 
но с меньшими затратами и в более сжатые сроки.

Технология представляет собой безотвальную под-
готовку к посеву. С ее помощью удается сохранить  
влагу в почве. Многофункциональный агрегат – это 
комплекс модулей для вспашки, дискования, внесе-
ния удобрений и посева – позволяет производить не -
сколько операций одновременно, что снижает потреб-
ление топлива. Экономия примерно 30 литров на 
гектаре. Общие расходы сокращаются приблизительно  
в два раза.

Подтверждают это и работники, которые всегда ждут 
горячей поры – выхода в поля. Тракторист с 20-летним 
стажем Дмитрий Сиротин работает как раз на агрегате, 
заточенном под технологию strip-till:

– Еще до армии год поработал в нашем хозяйстве, 
после – вернулся. Всю жизнь, получается, работаю здесь. 
Начинал на 952-м тракторе, потом на 3022, и вот уже 
шесть лет на John Deere. Сеем по технологии strip-till.  
В чем плюсы? Пахать не нужно, культивировать тоже,  
все в компьютере: нормы высева и внесения удобре-
ний, только наблюдай за процессом. Не работа – удо-
вольствие одно!

Порадовала и уборка сенажа. На заготовку травяни-
стых кормов тоже вышли раньше обычного – 10 мая. 
В хозяйстве с четырех укосов взяли трав по 18,23 ц на 
условную голову скота. В сравнении с прошлым годом – 
плюс 6,67 ц кормовых единиц.

 
Рекордсменки свои

Есть чем гордиться и в сфере животноводства.
– Планы, которые поставлены в этом году, – надоить 

на фуражную корову 12 тыс. кг молока – пока выполня-
ются. За полгода получили по 6147 кг. У нас 6100 голов 
крупного рогатого скота, из них 1950 коров. Пока ко -
личество не увеличиваем. В прошлом году добавили 
только 50 голов, – продолжаем разговор с Александ-
ром Метелицей. – Для увеличения поголовья маловато 
места.

Но и здесь хозяйство не стоит на месте – начали 
строительство нового комплекса: два коровника на  
400 голов и молочный блок. Стартовала стройка в июне, 
за год ее планируют завершить.

Не первый год сельскохозяйственное предприятие 
участвует в выставке «Белагро». Но нынче отличились, 
вспоминает руководитель хозяйства:

– В прошлые годы возили туда одну нашу буренку. А в 
этом году представляли парочку по второй и третьей лак-
тации. К тому же демонстрировали пять телок от элитных 
быков-производителей. В этом плане у нас был рекорд! 

У хозяйства есть статус племенного предприятия. 
Здесь выращивают телок и для других.

– Занимаемся продажей племенных: 72 готовим к 
реализации. Часть нетелей уже продана. А с нового года 
будем растить исключительно для себя, чтобы увеличить 
поголовье дойного стада, – продолжаем разговор.

И быт не забыт

Работа работой, а во главе угла – забота о людях. В 
хозяйстве стараются создать все необходимые условия 
не только для труда, но и для комфортной жизни. К при-
меру, позаботились об открытии собственного магазина 
с гибким графиком, чтобы люди, возвращаясь поздно  
со смены, могли купить все необходимое.

Но самые масштабные перспективы связаны с 
жильем.

– Планируем строительство 12-квартирного трех-
этажного дома для работников СПК. Уже сделан проект, 
экспертизу прошел, выбран подрядчик, заключаем дого-
вор и будем начинать строительство. Также реконструи-
руем приобретенный в прошлом году бывший детский 
садик в соседней деревне Воронча. После реконструк-
ции здание вместит четыре квартиры. Планируем прове-
сти туда газ и обеспечить все удобства, – приоткрывает 
планы собеседник.

Такой заботливый подход не остается незамечен   ным. 
В нынешнем году коллектив СПК «Свитязянка-2003» 
пополнился молодым специалистом. 18-летняя Анна 
Батура из Новогрудского района училась в местном 
торгово-экономическом колледже и, получив диплом 
бухгалтера, пришла сюда на первое рабочее место. И не 
только потому, что недалеко от дома, хотя и это сыграло 
важную роль:

– Захотела сюда устроиться, потому что хозяйство 
постоянно развивается и осваивает новые технологии. 
Убедилась в этом на практике в марте, так и осталась. 
Работа отличная!

Анна призналась, что поначалу без опыта было 
сложно влиться в трудовой процесс, но со временем 
привыкла, коллектив хороший, все объяснили, помо-
гают. Остается только усердно и качественно работать:

– Все условия созданы – мне, кстати, сразу выделили 
комнату в общежитии, только после ремонта. По ощуще-
ниям, это место, где хочется остаться.

Помимо производственных планов, заботит руково-
дителя и благоустройство агрогородка. Дороги, которые 
каждый год надо инспектировать после зимы и приво-
дить в порядок. На территории также есть уникальный 
храм, которому СПК помогает.

– Естественно, сразу все не сделаешь, но мы очень 
стараемся, – отмечает руководитель сельхозпред-
приятия.

Естественно, есть задумки и о развитии самого 
хозяйства.

– Думаем открыть какое-нибудь производство свое 
небольшое. Но это в перспективе. Пока у нас цех по 
отжиму маслосемян рапса, который работает четвер-
тый год. Имеем свой жмых для корма скоту, масло 
продаем. И дополнительная копейка, и новые рабочие 
места. Стараемся максимально идти в ногу со време-
нем. Как что-нибудь новое увидим на выставках или у 
коллег, пробуем и у себя внедрить, – поделился страте-
гией Александр Метелица. 

В этом, думается, и заключается успех сельхозпред-
приятия, которое не перестает достигать все новых вер-
шин – шесть раз СПК было занесено на Республиканскую 
доску почета. Большинство наград районного уровня в 
течение последних десяти лет вручается именно мест-
ным аграриям и животноводам. И тут нацелены, не для 
гордыни, а для поддержания лидерского тонуса, делать 
все, чтобы оставаться на успешных позициях и впредь. 

e-mail: SPK-Svilaysaynka@mail.ru 
231453, Кореличский район,  

агрогородок Райца, ул. Почтовая, д. 7,  
тел.: +375 (15) 962-61-43

Сев рапса по технологии strip-till

Уборку начали раньше привычного срока на десять дней

Анна Батура

Сделали упор на озимые зерновые

В СПК «Свитязянка-2003»  
320 работников, средний возраст  
47–49 лет. Среднемесячная зарплата  
по итогам полугодия 2050 рублей


